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上海莱士血液制品股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

编号：2019-002 

投资者关系 

活动类别 

 

√特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观 □其他（请文字说明其他活动内容） 
 

参与单位名称及

人员姓名 

招商基金管理有限公司：张磊 

朱雀投资有限公司：洪露 

上海鼎锋资产管理有限公司：严洋 

上海吉渊投资管理有限公司：蒋栋 

申万宏源证券有限公司：闫天一、熊超逸、陈烨远、王猛逸、张巍 

时间 2019年 6月 25日下午 13:30-16:00 

地点 公司会议室 

上市公司 

接待人员姓名 
董事、副总经理徐俊；副总经理、财务总监、董事会秘书刘峥；市场总监

褚忠军 

投资者关系活动

主要内容介绍 

问：公司浆站以及采浆量情况？ 

答：截至目前，公司及其下属子公司郑州莱士、同路生物和孙公司浙

江海康拥有单采血浆站 41 家（含分站 1 家），采浆范围涵盖广西、湖南、

海南、陕西、安徽、广东、内蒙、浙江、湖北、江西、山东 11 个省（自治

区）。2018 年公司全年采浆量近 1,180 吨，浆站数量及全年采浆量行业领先。 

浆源的开发和获取是国内血液制品行业的竞争重点和发展核心。鉴于

血液制品的特殊性，行业受到严格监管，审批周期较长，新浆站的开设及

供浆员的培育是个长期且缓慢的过程。近几年，公司加快现有浆站建设步

伐，加速新建单采血浆站的布局，并积极寻求外延并购扩张机会。 



公司一贯严格按照业内的法律、规范及标准开展血浆采集工作，注重

高效的质量管理，以便最大限度的保证供浆员的安全与健康、保证原料血

浆的质量，从源头上确保上海莱士产品的优质性。2018 年度，公司深化智

慧浆站建设工作，加大“求发展、闯新路”的力度和深度，研究落地浆量

增长计划，力求有效提高固定浆员复采率的基础上发展潜在浆员，并开始

探索特色的城市浆站建设。 

 

问：血浆利用率以及公司产品情况？ 

答：公司整体规模为国内血液制品行业领先，是国内同行业中结构合

理、产品种类齐全、血浆利用率较高的领先血液制品生产企业。公司目前

共有上海、郑州、合肥、温州 4 个血液制品生产基地，产品已经覆盖了白

蛋白类、免疫球蛋白类及凝血因子三大类共计 11 个产品，公司也是目前国

内少数可从血浆中提取六种组分的血液制品生产企业之一，也是国内同行

业中凝血因子类产品种类最为齐全的生产企业之一。 

 

问：新形势下，公司的市场营销模式？ 

答：近年来，在浆站审批加快等政策刺激下，血液制品行业原料血浆

持续增长，供需矛盾逐步缓解，市场总体表现出从紧缺向平衡地转变，行

业进入稳定发展时期。进入 2017 年以来，医药流通两票制全面实行，血液

制品行业进入血浆规模和产品结构并重时期，行业需求依然保持旺盛，行

业景气度较高。 

随着国家医药流通政策的调整，为顺应行业与市场环境的变化，公司

探索从以往的华南区域总经销模式向商业渠道销售与医院终端市场销售并

存的模式转变，建立了集团化的专业商业运营与学术推广团队，根据对各

产品特性和市场机会的分析建立最佳业务模型，实现在最大化传统渠道与

经销商合作推广获得业务增长机会的同时，大力开发新的渠道、终端医院、

药店市场，开创全新的血液制品学术推广模式，以期未来能够深入掌握和

分析市场动态，结合新形势新变化增强工作的主动性和深入度，研究和规

划公司在新形势、新时期的营销体系建设和销售政策的完善，借助好新工

具、新渠道、新技术，建立并完善具有行业竞争力的营销体系。 



2018 年，公司着力于重塑营销体系，重新布局商业网络，巩固原有销

售渠道市场份额的同时拓展华北、西南、东北、西北等地区的新业务机会，

新业务的开发拓展工作按计划稳步推进，公司整体终端销量已呈现稳步增

长态势。 

 

问：在生产工艺上，生产人凝血因子Ⅷ及人纤维蛋白原是否存在共用

前道工序原料的情况？ 

答：公司产品人凝血因子Ⅷ及人纤维蛋白原在生产工艺上不存在共用

前道工序原料的情况。公司的生产工艺是从原料血浆中分离出冷沉淀（冷

胶）后，由冷沉淀生产人凝血因子Ⅷ产品；而冷胶分离后，再从血浆中分

离出的组分 I沉淀可以生产人纤维蛋白原产品。 

公司产品人纤维蛋白原及人纤维蛋白粘合剂存在共用前道工序原料的

情况，该原料为 HFNG。目前公司根据产品和市场情况，适时调整生产计划。 

 

问：公司核酸检测使用情况？ 

答：2016 年 12 月 15 日原国家卫生和计划生育委员会与国家食品药品

监督管理总局联合发布《关于促进单采血浆站健康发展的意见》，要求至

2019 年底实现单采血浆站核酸检测全覆盖。公司在生产过程中已经先于国

家要求，在行业内较早采用核酸检测法，并进口先进的关键生产设备，实

现了电脑自动控制的管道化生产，产品质量达到国际先进水平。 

 

问：公司目前重组进展如何？ 

答：2018 年 2 月，公司海外并购重组正式启动，最终方案调整为拟以

发行股份方式购买 GDS 已发行在外的 40 股 A 系列普通股（占 GDS 已发

行在外的 100 股 A 系列普通股的 40%）以及已发行在外的 50 股 B 系列普

通股（占 GDS 已发行在外的 100 股 B 系列普通股的 50%），合计 45%GDS

股权。 

GDS 的血液检测业务是血液制品生态圈战略中必不可少的一环，也是

公司控制产品质量和检验产品安全的基石之一。未来公司与 GDS 大股东基

立福将在多个领域进行战略合作，公司与标的资产 GDS 及基立福的主营业



务将在生产质量规范、知识产权、技术研发、管理经验、销售渠道、工程

和协作服务等多个领域达成合作方案，建立深入的合作关系，本次重组若

获得相关部门批准可进一步推动公司相关业务板块的延伸，对公司长远发

展产生积极意义。 

目前，公司重组事项已于 2019 年 4 月 18 日收到《中国证监会行政许

可项目审查一次反馈意见通知书》，为切实做好反馈意见的回复工作，公司

已申请不晚于 2019 年 7 月 15 日向中国证监会提交反馈意见的书面回复，

该事项公司已于 2019 年 5 月 29 日对外进行了公告，公司正在积极推动上

述重组事项。 

 

问：长期以来人血白蛋白超适应症到底有多少？ 

答：人血白蛋白产品主要是在医疗机构内被使用，医生根据用药习惯

和经验对病人进行按需治疗，非医疗需求使用占比不高。 

目前公司根据对各产品特性和市场情况，大力开发新的渠道、终端医

院、药店市场，开创血液制品学术推广模式，扩大公司核心产品的品牌价

值和学术影响力。 

附件清单(如有) 无 

日期 2019年 6月 25日 

 


